

**Diagnostic du cancer de l'estomac par l'examen chimique des sécrétions de cet organe**, par M. le Dr DEBOVE—Le diagnostic du cancer de l'estomac est entouré parfois de grandes difficultés; nous avons tous fait, à l'occasion de cette maladie, des erreurs de diagnostic; aussi tout nouveau signe qui peut contribuer à résoudre ce problème clinique doit-il être accueilli avec faveur. Dans ces dernières années, il s'est publié en Allemagne de très nombreux travaux tendant à démontrer l'absence d'acide chlorhydrique libre, pendant la période digestive, chez les sujets atteints d'une affection épithéliale de l'estomac. Ces travaux n'ont pas attiré l'attention des auteurs français, à l'exception de M. Dujardin-Beaumetz qui les a signalés sans d'ailleurs produire aucun fait qui puisse les confirmer ou les infirmer.

Si je vous entretiens aujourd'hui de ce sujet, c'est que mes recherches personnelles m'ont donné des résultats identiques à ceux annoncés par les auteurs allemands. J'ai examiné des types très divers d'affections de l'estomac, gastrites, ulcères, dyspepsies, dilatations, cancers, etc. Toutes les fois que cet examen a été pratiqué pendant la période digestive, j'ai trouvé de l'acide chlorhydrique et de l'acide lactique ou de l'acide chlorhydrique seul quand il s'agit d'une maladie non cancéreuse, l'acide chlorhydrique n'existe jamais dans le cas de cancer. Je sais que cette règle souffre des exceptions, mais jusqu'à présent je n'en ai pas rencontré, ce qui montre que ces exceptions sont peu fréquentes.

Je mets sous vos yeux aujourd'hui un malade présentant un type clinique tout à fait anormal de cancer de l'estomac, et chez lequel l'absence d'acide chlorhydrique libre m'a permis de faire un diagnostic impossible par tout autre moyen. Voici son histoire:

Le nommé F... est âgé de trente-quatre ans; il a été successivement maçon, soldat du génie, garçon de bureau, jouissant toujours d'une bonne santé jusqu'au commencement de cette année. En février 1886, il commença à éprouver une faiblesse générale, quelques douleurs dans le ventre, et son appétit diminua. Au mois d'avril, il ressentit une gêne douloureuse dans la région de l'épigastre. Vers le mois de mai, il fut pris de vomissements qui persistent depuis cette époque, et sont formés de matières alimentaires ou glaireuses. Le régime lacté, d'abord bien supporté, l'est ensuite très mal, et F... entre dans mon service le 18 septembre.

Le diagnostic de cancer de l'estomac ne pouvait guère être posé chez un malade qui n'avait pas de tumeur épigastrique, n'avait jamais eu de sang, ni dans les vomissements, ni dans les garderobes, et, malgré un amaigrissement notable, n'avait nullement l'aspect cachectique. On essaya le lavage de l'estomac,